

**El texto, publicado en la sección de obituarios del importante medio informativo, destaca el papel de Martínez como líder protestante en los tiempos de la posguerra y la dictadura franquista**

Miércoles 22 de junio de 2016

EL PAÍS 51

**OBITUARIOS**

'IN MEMORIAM' José María Martínez

**Una figura clave del protestantismo en la dictadura**

MARIANO BLÁZQUEZ El pasado 19 de junio falleció en Barcelona el pastor evangélico José María Martínez, a los 92 años de edad, un reconocido líder del protestantismo español y figura clave de esta confesión en la época de la posguerra y la dictadura.

En 1943 inicia su labor pastoral en Tarrasa y, posteriormente, desde 1948 a 1979, en la Iglesia Evangélica Bautista de Gracia, de Barcelona. Durante esa etapa promovió la constitución de la Federación de Iglesias Evangélicas Independientes de España y afrontó con éxito su tarea como líder y reorganizador del culto protestante en una etapa crítica de esta confesión, disidente de la religión oficial del Estado.

Eran tiempos en los que el 90% de las iglesias evangélicas estaban clausuradas, en los que, para ir al colegio, para ser maestro de escuela o para ser nombrado funcionario era necesario haber sido bautizado. Eran tiempos en los que para casarse había que demostrar que nunca se había sido católico y en los que los expedientes matrimoniales podían tardar hasta 10 años. Mientras tanto, los cultos se celebraban en la clandestinidad, bajo constante vigilancia policial y la amenaza de ser multados si las reuniones sobrepasaban el límite de 20 personas, o si se ponían letras en el exterior de las iglesias.

En esas difíciles circunstancias el pastor Martínez consiguió no solo desarrollar un fecundo pastoreo en su iglesia local en Barcelona durante

más de 30 años, sino también presidir o colaborar con las más importantes instituciones evangélicas de ámbito estatal, como son la Comisión de Defensa Evangélica (nombre antiguo de la FEREDE, federación que actualmente representa a los protestantes ante el Estado) y la Alianza Evangélica Española. Desde estas instituciones se planificó una estrategia de cohesión interna, de resistencia pacífica y de defensa ante las frecuentes dificultades de las iglesias evangélicas. Esto incluyó iniciar un diálogo con las autoridades, defenderse en los procesos judiciales y



José María Martínez.

acudir a la presión internacional. Acciones que, poco a poco, contribuyeron a mejorar la situación y disminuir la intolerancia existente. Junto a estas tareas debemos mencionar un prolífico trabajo literario y teológico, que le ha merecido un amplio reconocimiento en todos los sectores del protestantismo español.

Mariano Blázquez es representante legal de la Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España (FEREDE).

**Benoîte Groult, ferviente opositora al patriarcado**

La escritora y feminista francesa firmó una veintena de libros que reflejan la condición de la mujer en el siglo XX

ALEX VICENTE La escritora Benoîte Groult, figura del feminismo francés y autora de una veintena de libros que examinaron el papel de la mujer en la sociedad del siglo pasado, falleció ayer a los 96 años en su residencia de Hyères, pegada a la Costa Azul. Nació en 1920 en París. Groult creció en una familia burguesa y con inquietudes artísticas: su padre fue el estilista André Groult y su madre, la figurinista Nicole Poiret, hermana del gran modisto Paul Poiret. Recibió una educación tradicional de la que terminó renegando, al entender que sus aspiraciones la llevaron mucho más allá del entorno doméstico. Groult descubrió el feminismo tarde, casi a los 50 años, pero cuando lo hizo ya no lo abandonó. Según su propia confesión, sobrevivió a "20 años de educación católica, una religión donde las mujeres no tienen ningún lugar" y a la doctrina oficial del régimen de Vichy, que defendía con ardor "el trabajo, la familia y la patria". Fue durante Mayo del 68 cuando entendió que ese silencio malestar para el que no tenía palabras era compartido por cientos de miles de mujeres. Igual que ellas, Groult se sentía "una ciudadana de segunda clase".



Benoîte Groult, en septiembre de 1993. (LOUIS BOURG/CORBIS PRESS)

La lectura de Simone de Beauvoir no había logrado resolver esa alienación; pese a su admisión por el segundo sexo, siempre la encontró "demasiado intelectual". Para Beauvoir, el advenimiento del socialismo iba a resolver por sí solo la desigualdad de género. Groult optó por un camino algo distinto: decidió escribir un volumen divulgativo dirigido a mujeres de su propia generación, que habían aceptado el orden patriarcal sin rechistar y no siempre entendían a sus hijas, movilizadas en las filas feministas. Su iniciativa acabó siendo similar a la que, en

Estados Unidos, condujo Betty Friedan con *La mística femenina*, que se dirigió a las amas de casa de clase media poco familiarizadas con el combate por la emancipación. Groult se anotó otra victoria dos años más tarde, cuando su propuesta de reforma fue adoptada. En una etapa más tardía, defendió el derecho a una muerte digna e intentó transmitir qué era la vejez a los lectores más jóvenes. Lo comparó con "intentar describir la nieve a gente que vive bajo los trópicos". Parte de estas reflexiones inspiraron la novela *Pulsé la estrella*, un último y rotundo su perveniente, que vendió medio millón de ejemplares en 2006. Dos años más tarde, decidió publicar su autobiografía, *Mon ovovion*. "Tengo la impresión de haber vivido una interminable carrera de obstáculos", concluyó en ella.

En 1984 el Gobierno socialista de François Mitterrand le encargó presidir la comisión para femi-

**† DON JOSÉ PEDRO SÁNCHEZ-LLAMOSAS**  
ORIENTÓ LA PRESIDENCIA DE AFANAS DURANTE 7 AÑOS  
FUNDADOR Y PRESIDENTE DEL GRUPO AMAT  
FUNDADOR Y PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DOMO-SERINTE  
FUNDADOR Y PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN CAL PAU  
Falleció en Madrid el día 10 de junio de 2016, a los 98 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos  
DEP  
Sus hijos, nietos, bisnietos, y demás familia y amigos ruegan una oración por el descanzo eterno de su alma y la asistencia a la misa general que se celebrará el día 23 de junio a las 19:30 en la Parroquia de la Santísima Trinidad, C/ Martínez Villagas, N.º 8.

**ESQUELAS EN EL PAÍS**  
Laborables:  
91 701 26 00  
epalcomadrid@prsbabs.com  
Fines de semana:  
91 321 87 20  
prod.comercial@elpais.es

**MARTIN DELFÍN CARRAL**  
Falleció en Madrid el día 21 de junio de 2016  
Muy querido por sus compañeros y amigos de EL PAÍS.  
Nuestras más sinceras condolencias a su familia.

press (facebook) PRIMEIRO DE JUNHO DE 2016  
press (facebook) PRIMEIRO DE JUNHO DE 2016

(MADRID, 22/06/2016) Esta mañana, EL PAÍS, el diario de información general más leído en España, publica un obituario dedicado a la figura del pastor José María Martínez, fallecido el pasado domingo 19 de junio, a los 92 años de edad.

El texto, titulado "José María Martínez. Una figura clave del protestantismo en la dictadura", está firmado por el secretario ejecutivo de la Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España (FEREDE), Mariano Blázquez Burgo, y destaca el papel de Martínez como líder institucional, pastor y teólogo, en los difíciles tiempos que vivieron las iglesias evangélicas tras

la  Guerra Civil y durante la dictadura franquista.

“Eran tiempos en los que el 90 por ciento de las iglesias evangélicas estaban clausuradas, en los que, para ir al colegio, para ser maestro de escuela o para ser nombrado funcionario, era necesario haber sido bautizado. Eran tiempos en los que para casarse había que demostrar que nunca se había sido católico y en los que los expedientes matrimoniales podían tardar hasta diez años. Mientras tanto, los cultos se celebraban en la semiclandestinidad, bajo constante vigilancia policial y la amenaza de ser multados si las reuniones sobrepasaban el límite de 20 personas, o si se ponían letreros en el exterior de las iglesias”.

“En esas difíciles circunstancias”, señala Blázquez, “el pastor Martínez consiguió, no solo desarrollar un fecundo pastorado en su iglesia local en Barcelona durante más de 30 años, sino también colaborar o presidir las más importantes instituciones evangélicas de ámbito estatal, como son la Comisión de Defensa Evangélica (nombre antiguo de la FEREDE, federación que actualmente representa a los protestantes ante el Estado) y la Alianza Evangélica Española. Desde estas instituciones se planificó una estrategia de cohesión interna, de resistencia pacífica y de defensa ante las frecuentes dificultades de las iglesias evangélicas. Esto incluyó iniciar un diálogo con las autoridades, defenderse en los procesos judiciales y acudir a la presión internacional. Acciones que, poco a poco, contribuyeron a mejorar la situación y disminuir la intolerancia existente”.

Las extremas limitaciones de espacio en la prensa escrita, no permiten al autor abundar en otros aspectos tan ricos de la biografía de Martínez que, en cambio, sí han sido ampliados [en la semblanza que, por ejemplo, publicamos en Actualidad Evangélica](#). No obstante, el texto concluye recordando que: “Junto a estas tareas debemos mencionar un prolífico trabajo literario y teológico, que le ha merecido un amplio reconocimiento en todos los sectores del protestantismo español”.

>> *Descargue aquí [la página impresa de EL PAÍS, en formato pdf](#)*

Fuente: EL PAÍS / Redacción: Actualidad Evangélica

Noticia relacionada:

## **JOSÉ MARÍA MARTÍNEZ, recordado en el diario EL PAÍS**

Escrito por EL PAÍS / Redacción: Actualidad Evangélica  
Miércoles, 22 de Junio de 2016 08:56

---

. [JOSÉ MARÍA MARTÍNEZ, figura clave del protestantismo español tras la Guerra Civil](#)  
(20/06/2016)